
ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 
DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ DO ANO DE 2023.  2 

 3 

Aos trinta dias do mês de novembro de 2023, realizou-se a 3ª Reunião Ordinária do Comitê 4 

da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé do ano de 2023, 5 

realizada de forma remota na Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/mfe-uazn-6 

xhm. Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes do Comitê: Eduardo de 7 

Araújo Rodrigues – IGAM; Luiz Henrique Ferraz Miranda – IEF; Marcos Antônio Detoni – 8 

EMATER; Alexandre Soares Moreno Filho – SEAPA; José de Alencar Pinto Farage – PM de 9 

Cataguases; Gilberto Garcia Bonato Filho – PM Muriaé; André Luiz Morais da Silva – PM 10 

Carangola; Erica Pereira Bedim – PM Leopoldina; Edson Teixeira Filho – PM de Ubá; 11 

Vicente de Paula Pinto – PM Ubá; Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; 12 

Larissa Marinho Castro – CBA; Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL; 13 

Suzana Ribeiro Ferreira – Rio Branco Alimentos; Heverton Marques Roberti – CRBIO-04; 14 

Mariana Matias Mattos – ABES; João Batista Pinto – Écoletivo; Valdinei Alexandre de 15 

Oliveira – SINDÁGUA; Mariana Soares Domingues – UEMG; Bruno Martins Lima – CREA-16 

MG; Heverson Vieira Marangon – CEAVARP. ASSUNTOS EM PAUTA: 1. ABERTURA 17 

PELO PRESIDENTE DO COMPÉ. O presidente abriu a 3ª Reunião Ordinária do Comitê 18 

da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé de 2023, solicitando 19 

a todos que se apresentassem, visto que essa era a primeira plenária do CBH na nova gestão. 20 

Os conselheiros se apresentaram e deu-se continuidade à reunião. 2. APRESENTAÇÃO E 21 

APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO - LUIZ MIRANDA (SECRETÁRIO). Luiz 22 

abriu este item de pauta perguntando se os conselheiros teriam proposta de inversão de pauta. 23 

O Presidente Edson Teixeira e o Vice-Presidente Heverson Marangon se manifestaram 24 

propondo que o item 12 fosse adiantado, para que os novos conselheiros presentes se 25 

inteirassem sobre os projetos do comitê. O Presidente colocou a inversão em votação e a 26 

inversão foi aprovada por unanimidade. 3. LEITURA DOS INFORMES DA 27 

SECRETARIA - LUIZ MIRANDA (SECRETÁRIO). Alexandre Cid da AGEVAP pediu 28 

a palavra para informar sobre a contratação de uma estagiária da Engenharia Ambiental da 29 

UFJF, pela Escola de Projetos do CEIVAP com o objetivo de auxiliar no acompanhamento 30 

dos PDRH’s do PS1 e do PS2. Luana Scheffer, que estava presente na reunião, apresentou-se 31 

e agradeceu. Ato contínuo, Luiz fez o informe do repasse do IGAM no valor de R$ 191.433,65 32 

no dia 27/11/2023. Em seguida ele continuou informando a admissão do funcionário Mouser 33 

Costa da AGEVAP em setembro, para atendimento dos comitês PS1 e PS2. 12. INFORMES 34 

SOBRE OS PROGRAMAS PROTRATAR/CEIVAP E MANANCIAIS/CEIVAP 35 

(DIRETORIA / AGEVAP); O presidente abriu este item de pauta solicitando que Alexandre 36 

apresentasse os projetos em andamento. Alexandre então exibiu alguns dados na tela, ao 37 

tempo em apresentava o programa PROTRATAR, que tem como objetivo o aporte de recursos 38 

financeiros para a construção de sistemas de esgotamento sanitário. Ele informou que na 39 

edição vigente o comitê Pomba e Muriaé não foi contemplado com nenhum projeto, mas 40 

destacou que na edição anterior foram aprovados 4 projetos nos municípios de Dona Euzébia, 41 

Rochedo de Minas, Palma e São Francisco do Glória. Em seguida Alexandre explicou que o 42 

programa exige uma contrapartida mínima dos municípios, que varia de acordo com o porte 43 



dos municípios em termos da quantidade de habitantes, e explicou também a possibilidade do 44 

comitê estadual fazer o aporte da contrapartida. Em  seguida informou que a AGEVAP 45 

suspendeu os aportes da contrapartida por parte dos comitês afluentes mineiros por conta da 46 

portaria Nº 41-2022 do IGAM, que estabelece critérios para elaboração de editais de 47 

chamamento que envolvam transferência de recursos da CRH no Estado de Minas Gerais. Ele 48 

explicou que esse decreto trouxe algumas disposições que confrontavam com o edital vigente 49 

do PROTRATAR, e por precaução a AGEVAP suspendeu o apoio momentaneamente até que 50 

a AGEVAP e o IGAM se alinhem nessa questão. Em seguida Alexandre explicou sobre o 51 

programa Mananciais, que consiste na eleição de microbacias para se realizar o 52 

reflorestamento e recuperação de áreas degradadas. Ele continuou informando que o 53 

município selecionado para o projeto na bacia do Compé foi Palma, e que dentre os 8 54 

componentes que formam o projeto, dois estão sendo financiados pelo comitê, sendo estes o 55 

de Recuperação de Pastagens e o de Saneamento Rural. Em seguida Eduardo Araújo do IGAM 56 

pediu a palavra e fez considerações complementares sobre os dois programas. Após o 57 

esclarecimento de dúvidas dos conselheiros e conselheiras presentes passou-se ao próximo 58 

item da pauta. 4. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA 59 

DE 2023, REALIZADA EM 29/06/2023 - LUIZ MIRANDA (SECRETÁRIO); Tendo em 60 

vista o prévio envio, foi dispensada a leitura da ata. Luiz então a colocou em votação, sendo 61 

aprovada por unanimidade. 5. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 155/2023 QUE 62 

APROVOU, AD REFERENDUM DA PLENÁRIA, A PARTICIPAÇÃO DO 63 

CONSELHEIRO HEVERSON VIEIRA MARANGON NA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA 64 

DE 2023 DA COMISSÃO INTERINSTITUCIONAL DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL 65 

DE MINAS GERAIS – CIEA, REALIZADA NOS DIAS 05 E 06 DE OUTUBRO DE 66 

2023, EM MIRAÍ/MG - EDSON TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE); O presidente 67 

solicitou que Alexandre explicasse a questão das deliberações para viagens. Alexandre 68 

esclareceu que este item é muito frequente em plenárias, por conta da Portaria 38/2022 do 69 

IGAM, que diz respeito à necessidade de aprovação da plenária para representação do comitê 70 

em reuniões externas que envolvam o pagamento de diárias e despesas de deslocamento. Ele 71 

continuou explicando que muitas vezes não há possibilidade de pautar esta autorização antes 72 

do evento, e nesse sentido a presidência decide-se por aprovar ad referendum da plenária, tal 73 

qual foi o caso desta deliberação em questão. Após a exposição das informações, colocada em 74 

votação, a deliberação 155/2023 foi referendada por unanimidade. 6. APRECIAÇÃO E 75 

APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE INSTITUI O NOVO REGIMENTO 76 

INTERNO COMPÉ, EM CONFORMIDADE COM DN 78/2023 DO CERH/MG - 77 

EDSON TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE). O presidente abriu este item de pauta 78 

passando a palavra para Alexandre para que este informasse sobre as alterações do regimento 79 

interno do comitê em função da DN 78/2023. Alexandre por sua vez informou que para que a 80 

alteração no regimento interno seja aprovada é necessário quórum qualificado em plenária, e 81 

informou também que nesta plenária das 16 cadeiras do comitê, 14 estavam presentes, 82 

atingindo assim o quórum exigido. Alexandre exibiu em tela as mudanças sugeridas pelo 83 

CERH/MG, se dispondo para eventuais dúvidas. Maria Aparecida, da ABRAGEL, pediu a 84 

palavra para prestar informações complementares sobre as alterações propostas. Colocada em 85 

votação, a deliberação foi aprovada por unanimidade. 7. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA 86 

DELIBERAÇÃO QUE APROVA A RECOMPOSIÇÃO DA CÂMARA TÉCNICA DE 87 



GESTÃO EM RECURSOS HÍDRICOS – CTGRH, TENDO EM VISTA O INÍCIO DO 88 

MANDATO 2023/2027 - EDSON TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE); Antes que os 89 

conselheiros manifestassem o interesse em participar da CTGRH, Heverson questionou 90 

Eduardo se há alguma capacitação oferecida pelo IGAM para membros de Câmaras Técnicas. 91 

Eduardo informou que especificamente para a Câmara Técnica ele não tem conhecimento, 92 

mas que há sim cursos de capacitação para conselheiros oferecidos pelo IGAM. Ele explicou 93 

um pouco sobre os cursos ao tempo em que aproveitou a oportunidade para sugerir que todos 94 

os membros o fizessem. Eduardo finalizou explicando detalhadamente as funções e a 95 

importância da CTGRH, enfatizando a necessidade de os membros que a compõem de se 96 

capacitarem frequentemente. Após a manifestação de interesse por parte dos conselheiros em 97 

participar, o grupo ficou com a seguinte composição: Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM 98 

e Luiz Henrique Ferraz Miranda – IEF representando o Poder Público Estadual, Gilberto 99 

Garcia Bonato Filho – PM Muriaé e Erica Pereira Bedim – PM Leopoldina  representando o 100 

Poder Público Municipal,  Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG e Maria 101 

Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL representando os Usuários, Mariana Soares 102 

Domingues – UEMG e Mariana Matias Mattos – ABES representando a Sociedade Civil. 103 

Colocada em votação, a deliberação foi aprovada por unanimidade. 8. APRECIAÇÃO E 104 

VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE NOMEIA E EMPOSSA OS MEMBROS DO 105 

GRUPO DE TRABALHO PARA ACOMPANHAMENTO DA IMPLEMENTAÇÃO 106 

DO PLANO DIRETOR DE RECURSOS HÍDRICOS – PDRH DA BACIA 107 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ - 108 

EDSON TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE); Alexandre fez uma breve explanação sobre 109 

os critérios de preenchimento das cadeiras. Eduardo complementa explicando a importância 110 

do grupo e o objetivo dos membros que o compõe. Após a manifestação dos conselheiros 111 

interessados em participar do GT, a composição ficou da seguinte forma: Alexandre Soares- 112 

SEAPA (titular) e Edson Teixeira - PM Ubá (substituto); Suzana Ribeiro Ferreira – Rio 113 

Branco Alimentos (titular) e Paulo César Cordeiro - Companhia Brasileira de Alumínio - CBA 114 

(substituto); Bruno Martins Lima – CREA-MG (titular) e Heverton Marques Roberti – 115 

CRBIO-04 (substituto); José de Alencar Pinto Farage – PM de Cataguases (titular) e Erica 116 

Pereira Bedim – PM Leopoldina (substituta); Mariana Matias Mattos – ABES (titular) e 117 

Heverson Vieira Marangon – CEAVARP (substituto). Colocada em votação, a deliberação da 118 

nomeação e posse do GTI PDRH foi aprovada por unanimidade. 9. APRECIAÇÃO E 119 

APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE ESTABELECE O CALENDÁRIO DE 120 

REUNIÕES ORDINÁRIAS DO CBH POMBA E MURIAÉ PARA O ANO DE 2024 - 121 

EDSON TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE); Alexandre abriu este item de pauta exibindo 122 

a minuta do calendário. Após as dúvidas dos conselheiros serem esclarecidas, o presidente 123 

colocou em votação e a deliberação foi aprovada por unanimidade. 10. INFORMES SOBRE 124 

O PLANO DIRETOR DE RECURSOS HÍDRICOS – AGEVAP / CTGRH; Alexandre 125 

abriu este item de pauta dizendo que, infelizmente, a execução do plano de bacia se encontra 126 

muito atrasada por conta da estrutura da AGEVAP para atendimento aos CBH’s afluentes 127 

mineiros. Prosseguiu dizendo que com a chegada da estagiária, esta estará auxiliando na 128 

melhoria dos trabalhos, mas que todo o comitê, principalmente a Câmara Técnica, precisam 129 

estar comprometidos com o planejamento. Heverson complementou expondo que realmente 130 

existe uma falta de recurso para custear uma estrutura que dê condições para que se possa 131 



haver mais ações em prol da execução do plano. Ele continuou comentando também algumas 132 

dificuldades postas pelo próprio estado, e citou o exemplo do impedimento da contrapartida 133 

do PROTRATAR. 11. INFORMES SOBRE A REVISÃO DE COBRANÇA - AGEVAP / 134 

CTGRH;  Alexandre abriu este item de pauta informando que a cobrança do comitê foi 135 

implantada em 2014, e em 2021 houve uma deliberação do Conselho Estadual dos Recursos 136 

Hídricos estabelecendo alguns prazos para que os comitês que ainda não possuem cobrança, 137 

que implementassem, e para os que já possuem, que as revisassem de acordo com a 138 

metodologia e preços mínimos constante nestes novos normativos que dizem respeito à 139 

cobrança. Ele continuou informando que esse assunto já foi pautado em reuniões com a 140 

Câmara Técnica da antiga composição do comitê, e que já há alguns estudos e simulações, 141 

mas que ao mesmo tempo se achou oportuno aguardar a virada do mandato para que os novos 142 

conselheiros estivessem envolvidos no assunto. Alexandre explicou que além de propor uma 143 

metodologia de cobrança personalizada para a bacia, em caso de haver alguma particularidade 144 

na mesma, o trabalho da revisão/ também consiste em adequar os preços das PPU’s conforme 145 

as disposições da DN CERH 68/2021. Ato contínuo ele afirmou a importância da revisão, por 146 

estar diretamente relacionada com as dificuldades financeiras enfrentadas pelo comitê. Em 147 

seguida Eduardo assumiu a palavra acrescentando que além de a cobrança pelo uso da água 148 

ser a fonte de recurso financeiro para o funcionamento do comitê e investimentos na bacia, 149 

seu principal papel é estimular o uso racional da água. 13. ASSUNTOS GERAIS E 150 

COMUNICADOS; Abrindo este item de pauta, o Vice-Presidente Heverson pediu a palavra 151 

e informou que está representando o comitê na Comissão Interinstitucional de Educação 152 

Ambiental de Minas Gerais – CIEA, e aproveitando a virada de mandato ele questionou se 153 

outro conselheiro gostaria de representar o comitê na Comissão. Ato contínuo, a conselheira  154 

Mariana Domingues da UEMG manifestou interesse, se dispondo a participar da comissão  155 

representando o comitê. Heverson comentou também a necessidade de se melhorar a 156 

infraestrutura da UD7 da Agevap, localizada em Juiz de Fora/MG. Ele disse que em suas 157 

visitas, reparou a necessidade de alguns equipamentos, principalmente agora com mais um 158 

funcionário administrativo. Alexandre concordou e complementou dizendo que esta questão 159 

está diretamente relacionada com a baixa arrecadação na bacia, e espessa que com a revisão 160 

da cobrança, haja também um incremento das receitas e consequentemente da verba de custeio 161 

para a AGEVAP. 14. ENCERRAMENTO - EDSON TEIXEIRA FILHO 162 

(PRESIDENTE). O presidente agradeceu a participação dos conselheiros, sugerindo que a 163 

próxima reunião seja presencial na sede administrativa em Ubá, ao tempo em que disse contar 164 

com a presença de todos. Nada mais a tratar, o presidente agradeceu a presença de todos e 165 

encerrou a reunião. 166 

Conselheiros presentes à 3ª Reunião ordinária de 2023: 1- Poder Público Estadual: 167 

Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Luiz Henrique Ferraz Miranda – IEF; Marcos Antônio 168 

Detoni – EMATER; Alexandre Soares Moreno Filho – SEAPA. 2- Poder Público Municipal: 169 

José de Alencar Pinto Farage – PM de Cataguases; Gilberto Garcia Bonato Filho – PM 170 

Muriaé; André Luiz Morais da Silva – PM Carangola; Erica Pereira Bedim – PM Leopoldina; 171 

Edson Teixeira Filho – PM de Ubá; Vicente de Paula Pinto – PM Ubá. 3- Usuários: Mylena 172 

Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Larissa Marinho Castro – CBA; Maria 173 

Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL; Suzana Ribeiro Ferreira – Rio Branco 174 



Alimentos. 4- Sociedade Civil: Heverton Marques Roberti – CRBIO-04; Mariana Matias 175 

Mattos – ABES; João Batista Pinto – Écoletivo; Valdinei Alexandre de Oliveira – 176 

SINDÁGUA; Mariana Soares Domingues – UEMG; Bruno Martins Lima – CREA-MG; 177 

Heverson Vieira Marangon – CEAVARP. 178 

 179 

 180 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 181 

Guarani, 30 de novembro de 2023. 182 

 183 

 184 

 185 

Edson Teixeira Filho 186 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 187 

Muriaé 188 

 189 

 190 

 191 

Luiz Henrique Ferraz Miranda 192 

Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 193 

Muriaé 194 

 195 


